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議会運営委員会 会議録（要旨） 

 

○ 開催年月日 令和６年２月 20日（火） 

午前 10時 00分 開会 

午前 11時 17分 閉会 

 

○ 場   所 第３常任委員会室 

 

○ 出 席 委 員（10名） 

委 員 長 宮 城   克   副委員長 我如古 盛 英 

委  員 山 城 康 弘  委  員 知 念 秀 明 

委  員 上 里 広 幸  委  員 石 川   慶 

委  員 平安座 武 志  委  員 宮 城   優 

委  員 岸 本 一 德  委  員 桃 原   功 

 

議  長 呉 屋   等 

 

○ 欠 席 委 員（０名） 

委  員 － 

 

○ 委員外議員（０名） 

 

○ 説 明 員（０名） 

 

○ 議会事務局職員出席者（４名） 

局  長  川 上 一 徳  次  長 仲 村 厚 子 

議事担当主幹 平 田 駒 子  議事係長 大 城 拓 也 

 

○ 協 議 案 件 

 １．第４５５回宜野湾市議会定例会の運営について 

  ２．その他 
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議会運営委員会（要旨） 

 

令和６年２月 20日（火） 

 

○宮城克 委員長 ただいまから議会運営委員会を開会いたします。 

（開会時刻 午前 10時 00分） 

 

【協議事項】 

 第 455 回宜野湾市議会定例会の運営について 

 

○宮城克 委員長 第 455 回定例会に上程される案件は、予算９件、補正予算８件、条

例 14件、契約５件、報告１件、その他５件の計 42件である。 

 協議に入る前に調整事項の説明をお願いしたい。 

（議会事務局次長より調整事項の説明を行う） 

〇宮城克 委員長 調整事項の１つ目、小学校卒業式のある 21 日は開会時間を 1 時 30

分としてよいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

〇宮城克 委員長 次に、２つ目、一般質問の日程は６日間としてよいか。 

〇岸本一德 委員 当局への考慮もあると思うが、１日に５人行う日程は最後の質問者

が大変ではないか。 

〇議会事務局 ７日間の質問日程とした場合、閉会は 27 日となり年度末まで平日２日

となるため、業務準備等に支障が出ることも考えられる。 

〇桃原功 委員 事務局案を尊重したい。 

〇上里広幸 委員 日程と絡めて改善要望の意見である。一般質問通告の締切日は明日

であるが、施政方針が現時点でまだ送付されていない。今後、改善を要望する。 

〇知念秀明 委員 本員からも別件の意見がある。予算審議１日目の３月８日は例年ど

おり資料要求を行うと思うが、翌日に事務整理日があるとはいえ、「過去５年」などボ

リュームが大きい要求が多い。職員が休日出勤し作成する状況があるため、今後検討

していただきたい。 

〇宮城克 委員長 今後検討してまいりたい。 

 会期日程を決める上で調整事項の３つ目、予算審議を款別審議とするか、全体審議

とするか協議したい。 

〇我如古盛英 委員 当局はどちらでも可能か。 

〇石川慶 委員 全体審議とした場合、当局は控室に何名待機するのか。 

〇宮城克 委員長 資料によると 60名前後とある。 

〇山城康弘 委員 政進会としては、コロナ禍前の全体審議に戻してほしい。昨年、一

昨年と、款別に縛られ質疑できない場面があった。予算案はボリュームがあるが、こ
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の短期間で、しっかり精査しなければならない。議会の役割上、それが重要である。 

〇上里広幸 委員 和みクラブは、款別審議がよいと考える。あちこち款が飛ぶことな

く、集中して審議できた。最終日に漏れた質疑ができるようにすればよい。 

〇石川慶 委員 款別審議とし、最終日は全体審議にしてはいかがか。 

〇宮城克 委員長 各会派の意見を伺いたい。 

〇石川慶 委員 先ほど提案のとおりである。 

〇山城康弘 委員 案のとおり。 

〇岸本一德 委員 案のとおり。 

〇知念秀明 委員 案のとおり。 

〇宮城優 委員 全体審議の経験はないが、案のとおり。 

〇桃原功 委員 異議なし。 

〇我如古盛英 委員 異議なし。 

〇宮城克 委員長 全会一致により、款別審議とし、最終日のみ全体審議に決定した。 

 次に、「一般質問の時間制限」については、従来どおり答弁を含めないで１人 30 分

以内とすることでよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

○宮城克 委員長 次に「通告締切日時」については、２月 21日（水）の午後５時まで

としてよろしいか。 

（「異議なし」という者あり）  

○宮城克 委員長 次に「一般会計予算審議における質疑時間の制限」について、従来

どおり答弁を含めて１人 20分以内、回数は制限なしとすることでよろしいか。 

（「異議なし」という者あり）  

○宮城克 委員長 次に「陳情書等の取扱い」について、陳情が３件提出されており、

１件ごとに協議してまいりたい。 

まず 1番目、「年金制度における外国人への脱退一時金の是正を求める意見書の採択

を求める陳情」の取扱いを協議していただきたい。 

○石川慶 委員 上程。 

○山城康弘 委員 上程。 

○岸本一德 委員 上程。 

○知念秀明 委員上程。 

○上里広幸 委員 配付止まり。 

○宮城優 委員 上程。 

○桃原功 委員 上程。 

○我如古盛英 委員 上程。 

○宮城克 委員長 本件については、「配付止まり」とすることに決定する。 

次に２番目、「国保運営方針改定にあたり、物価高騰などで困窮した県民生活と医療

を受ける権利を守るためにも、保険税（料）引き下げ、減免制度拡充等国保制度改善

を求める陳情」の取扱いについて協議していただきたい。 

○石川慶 委員 配付止まり。 

○山城康弘 委員 配付止まり。 
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○岸本一德 委員 配付止まり。 

○知念秀明 委員 配付止まり。 

○上里広幸 委員配付止まり。 

○宮城優 委員 上程。 

○桃原功 委員 上程。 

○我如古盛英 委員 上程。 

○宮城克 委員長 本件については、「配付止まり」とすることに決定する。 

次に３番目、「宜野湾市教育施設包括的業務委託の地元建設企業への発注についての

陳情」の取扱いについて協議していただきたい。 

○石川慶 委員 上程。 

○山城康弘 委員 上程。 

○岸本一德 委員 上程。 

○知念秀明 委員 上程。 

○上里広幸 委員 上程。 

○宮城優 委員 上程。 

○桃原功 委員 上程。 

○我如古盛英 委員 上程。 

○宮城克 委員長 本件については、「本会議へ上程」とすることに決定する。 

次に、委員会への付託及び付託省略案件について、まず、「付託省略案件」の説明を

事務局よりお願いしたい。 

〇議会事務局 議案第 18 号の改正内容が上位法の改正に伴う条ずれとなっており軽易

であるため、付託省略を提案したい。また、省略の際は、本会議初日に説明を受け、

２日目に質疑、討論、表決の流れとなる。 

○宮城克 委員長 議案第 18号は委員会付託を省略し、説明のとおり審議を進めてよろ

しいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

〇宮城克 委員長 その他の議案の付託先については、従来どおり議長に一任すること

でよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

○宮城克 委員長 次に「早期採決」について、事務局より説明させたい。 

○議会事務局 配付している「資料２」を説明したい。 

       （事務局より「資料２」を説明する） 

○宮城克 委員長 事務局より説明のあった、当局より依頼のある議案第１号、議案第

３号、議案第４号、議案第７号、議案第 23号、議案第 32号、議案第 33号、議案第 34

号、議案第 36号、議案第 37号、諮問第１号の 11件は、早期採決してよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

○宮城克 委員長 ３月８日の予算審議初日の冒頭で採決することでよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

○宮城克 委員長 次に「会期の決定」について協議したい。まず、冒頭で確認したと

り小学校卒業式の日程への配慮を行うことでよろしいですね。 
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       （「異議なし」という者あり） 

〇宮城克 委員長 次に、各会派の一般質問予定人数について報告をいただきたい。  

（各会派からの質問予定者の報告、質問者数 25名） 

○宮城克 委員長 一般質問日程の各人数を事務局より提案させたい。 

○議会事務局 ６日間の場合、15日５名、18日５名、19日４名、21日３名、22日４名、

25日４名の日程を提案する。 

〇宮城克 委員長 冒頭の調整事項であった６日間又は７日間のいずれがよいか伺う。 

〇石川慶 委員 ６日間がよいが、他の意見に合わせたい。 

〇山城康弘 委員 ７日間がよい。 

〇桃原功 委員 提案のある６日間がよい。 

○宮城克 委員長 ７日間の意見があるので、まずは行ってみた方がよいか。 

〇桃原功 委員 日程がタイトなので案のとおりでよいのでは。 

○宮城克 委員長 今回は、事務局案のとおり進めてみて、次回検討することでよいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

○宮城克 委員長 一般質問は６日間とし、会期は ２月 26日から ３月 27 日までの 29

日間としてよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

【協議結果】  

  第 455回定例会の運営について、以下のとおり決定した。 

① 一般質問の時間制限：答弁を含めないで１人 30 分以内  

② 予算審議における質疑時間：答弁を含め１人 20分以内（回数制限なし） 

③ 陳情書等の取扱い：全３件（上程１件） 

④ 委員会付託省略案件：議案第 18号 

⑤ 早期採決：議案第１号、議案第３号、議案第４号、議案第７号、議案第 23号、

議案第 32 号、議案第 33 号、議案第 34 号、議案第 36 号、議案第 37 号、諮問

第１号（11件） 

⑥ 会期：２月 27日から ３月 26日までの 29日間 

 

【協議事】 

 一般質問における執行部自席答弁について 

 

〇宮城克 委員長 本件について、議会改革に関する調査特別委員長より申し出がある

ので、説明願いたい。 

○知念秀明 委員  議会改革に関する調査特別委員長として報告したい。本件の検証総

括として、各会派からは実施の意見で全会一致。執行部からは大きな問題なく実施に

前向きな意見。また、効果としても概ね想定どおりで時間短縮と展開の良さが確認さ

れた。とはいえ、昼休憩を挟む運営を全くなくすことは難しいが、１人当たり４分程

度、午前でその２人分の短縮が見込まれ、昼をまたぐ可能性は減ると考えられる。以

上により導入決定を調査結果として結論付けた。なお、少数意見として、市長のみ演

壇で答弁することの検討や予算審議へも導入することの検討などの意見があったこと
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も参考として報告したい。 

○宮城克 委員長 本件については、報告のとおり導入を決定し、申合せへも追記する

ことでよろしいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

【協議結果】 

３月定例会より一般質問における執行部の自席答弁を導入することに決定した。 

 

【協議事項】 

 議員提案議案（意見書・決議）の提出期日について 

 

〇宮城克 委員長 本件は、12 月定例会中の議会運営委員会で、上程する２日前までに

提出することと決定した。申合せに追記する内容を事務局より説明させたい。 

       （議会事務局より「資料４」を説明する） 

〇桃原功 委員 追記する記載の「ただし、緊急を要するもの等特別な事情がある場合

はこの限りでない。」とはどのような想定か。 

〇議会事務局 事件事故等の突発的な場合や、議員の権利を制限し縛ることのないよう

緩和するためのものである。 

○宮城克 委員長 提案のとおり申合せへ追記することでよろしいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

 

【協議結果】 

案のとおり申合せへの追記を決定した。 

 

【協議事項】 

 一般質問通告項目の修正について 

 

〇宮城克 委員長 本件は、12 月定例会中の議会運営委員会で持ち帰り検討となってい

た。各会派の意見を伺いたい。 

〇石川慶 委員 提案どおり。 

〇山城康弘 委員 提案どおり。 

〇岸本一德 委員 12 月定例会に事例について、議員判断で修正できるものではないと

して追記に至っている認識でよいか。そうであれば提案どおりでよい。 

〇宮城克 委員長 そのとおりである。 

〇知念秀明 委員 提案どおり。 

〇上里広幸 委員 提案どおり。 

〇宮城優 委員 提案どおり。 

〇桃原功 委員 提案どおり。 

〇我如古盛英 委員 提案どおり。 

〇宮城克 委員長 全会一致により案のとおり決定したので、各会派へ周知願いたい。 
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【協議結果】 

一般質問通告項目に修正等の変更が生じた場合は、必ず事務局へ報告し、議長許可

を得ることとする。その際、正誤などの軽易なものは、議長判断で許可し、それ以外

のものは、議会運営委員会で協議することに決定した。 

 

【協議事項】 

 かりゆしウェアの通年着用について 

 

〇宮城克 委員長 本件について議会改革に関する調査特別委員長より申し出があるの

で説明願いたい。 

〇知念秀明 委員 議会改革に関する調査特別委員長として報告したい。本件について、

現在の申合せでは、12 月と１月は着用が認められていないが、この期間も暑い日が続

いたため、今回見直しの協議を行った。結果、全会派一致で「通年着用」の意見であ

った。ついては、申合せ事項所管の議会運営委員会へ協議結果の報告である。 

〇宮城克 委員長  質疑等あれば伺いたい。 

〇平安座武志 委員 ノーネクタイについては協議しなかったか。 

〇知念秀明 委員 議会改革特別委員会では、意見はなかった。議会運営委員会で協議

願いたい。 

〇宮城克 委員長 正装の在り方の詳細は、今後検討していくことで、本件は提案のと

おり追記してよろしいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

 

【協議結果】 

 案のとおり、申合せ事項へかりゆしウェアの通年着用することを追記修正する。 

 

 

【協議事項】 

 その他（令和６年度当初予算（議会費）について） 

 

○宮城克 委員長 本件について、議会事務局より説明願いたい。 

       （議会事務局次長より「資料６」を説明する） 

○宮城克 委員長 質疑があれば伺いたい。 

       （「進行」という者あり） 

○宮城克 委員長 それでは、本会議において質疑がないよう、不明点があれば事務局

へ直接確認をお願いしたい。 

 

 

【協議事項】 

 その他（議場から横浜 DeNAベイスターズへの応援について） 
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○宮城克 委員長 本件について、例年通り定例会初日に議員全員でベイスターズジャ

ンパーを着用し応援してまいりたい。 

〇議会事務局 議員章は、シャツやジャケットにて着用する等お願いしたい。 

○宮城克 委員長 そのように進めてよろしいですね。 

（「異議なし」という者あり） 

 

 

【協議事項】 

 その他（執行部席の一部配置替えについて） 

 

○宮城克 委員長 本件について、事務局より説明願いたい。 

〇議会事務局 配付資料７のとおり、答弁調整を円滑に行うため、現状の教育部長と指

導部長の席を入れ替えたいとの依頼である。 

○宮城克 委員長 そのように認めてよろしいですね。 

（「異議なし」という者あり） 

 

 

【協議事項】 

 その他（議場システム更新について） 

 

○宮城克 委員長 本件について、事務局より説明願いたい。 

〇議会事務局 以前にもお伝えしていたとおり、更新が完了し、モニターの追加、有線

マイクの設置等を行った。発言の際はマイクのランプ点灯を確認の上お願いしたい。

また、定例会中の数日は、委託事業者１名の議場内立会いを了承いただきたい。 

○宮城克 委員長 そのように認めてよろしいですね。 

（「異議なし」という者あり） 

 

 

【協議事項】 

 その他（議場での退職者挨拶について） 

 

○宮城克 委員長 本件について、今年度より役職定年の制度が開始されるが、その対

象者を含め、部長職を退く執行部出席者の挨拶を、例年どおり、最終日閉会後に行う

ことでよいか。 

「異議なし」という者あり） 

 

 

【協議事項】 

 その他（会葬御礼について） 
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○宮城克 委員長 本件について、定例会開会日の開会前に、岸本一德議員より会葬御

礼の挨拶を行いたいとの依頼がある。申合せ事項により、認めてよろしいか。 

（「異議なし」という者あり） 

 

 

【協議事項】 

 その他 

 

〇宮城克 委員長 ほかにあれば伺いたい。 

〇呉屋等 議長 開会日冒頭にて、能登半島沖地震の犠牲者への黙とうを提案したい。 

〇宮城克 委員長 そのように進めてよろしいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

〇宮城克 委員長 ほかにあれば伺いたい。 

〇我如古盛英 委員 ３月８日の国際女性デーに何かしら黄色を着用する取組を提案し

たい。 

〇宮城克 委員長 昨年も同会派より依頼があり了承されたが、今年度は本会議日程に

当たっており、議会運営委員会への提案に至っている。提案のとおり進めてよいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

〇宮城克 委員長 ほかになければ終わりたいがよろしいか。 

       （「異議なし」という者あり） 

 

○宮城克 委員長 本日の委員会を閉会いたします。   閉会時刻（午前 11時 17分） 

 


